

XXIII JORNADAS DE DESARROLLO HUMANO SUSTENTABLE



LOS OBJETIVOS DEL DESARROLLO SOSTENIBLE:

Una oportunidad
para el estado Trujillo



FECHA

31 de octubre



HORA

8:00 AM



PLATAFORMA

WhatsApp

Centro de Desarrollo Humano
Sustentable prof. Katty Antonello



Organizado por los participantes de la
Maestría en Gerencia Pública de la UVM

Propósito: La XXIII edición de las Jornadas de Desarrollo Humano Sustentable busca reunir a buena parte de la comunidad universitaria e invitados para participar y conversar sobre el rol que Venezuela, Trujillo y la Universidad puedan desempeñar en pro de contribuir al cumplimiento de la Agenda 2030 y sus 17 Objetivos del Desarrollo Sostenible, acordada por la comunidad internacional en el marco de la Asamblea General de las Naciones Unidas en 2015.

Modalidad: Foro Chat de WhatsApp organizado por los participantes en la Maestría de Gerencia Pública de la UVM.

Programación:

8:00 – 8:15: Palabras de presentación de las Jornadas por el director del CDHS Francisco González Cruz.

8:15 – 8:25: Palabras de instalación por el rector de la UVM Héctor Barazarte

8:25 a 10:30: Presentación de ponencias.

1.- “Evaluación del Objetivo de Desarrollo Sostenible 11: Ciudades y Comunidades Sostenibles en Diversas Localidades del estado Trujillo”. Geog. Argenis Camacho.

2.- “Trujillo y los Objetivos del Desarrollo Sostenible”. Abg. Marcos Guerrero.

3.- “Aspectos relevantes de los ODS en el estado Trujillo”. Lic. Francisco Rangel.

10:30 - 11: Intervención de los participantes en el foro.

11 a 11:30: Intervención de los ponentes para responder.

11:30 a 11:45: Conclusiones.

11:45 a 12: Clausura por la vicerrectora Ana Linares.

Introducción:

El presente informe recopila toda la información generada en las **XXIII Jornadas de Desarrollo Humano Sostenible de la Universidad Valle del Momboy (UVM)**, la cual se viene realizando de forma ininterrumpida desde hace 23 años. Se presentan tres ponencias enmarcadas en la Agenda 2030 y los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) y sus implicaciones y aplicabilidad en el estado Trujillo. Además, una síntesis de las exposiciones de algunos de los participantes, que en total fueron más de 200 personas.

Cuando se trata de la Agenda 2030 y sus Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) en el estado Trujillo, no podemos dejar a un lado temas relevantes como la velocidad de influencia de la globalización en nuestros lugares, así como el desarrollo local y su gestión. Estos temas se desarrollarán a medida que se implementen los ODS, pero no solo desde el gobierno local, también la sociedad civil y la empresa privada deben dar un paso al frente para, por medio de este poderoso tridente, las metas sean alcanzables.

Palabras de presentación de las XXIII JDHS por parte del Profesor Francisco González Cruz, Director del Centro de Desarrollo Humano Sustentable “Profa. Katty Antonello”.

En 23 años que tiene la Universidad Valle del Momboy, no hemos fallado ningún año en ofrecerle a la comunidad universitaria trujillana y venezolana unas jornadas centradas en las investigaciones, reflexiones, documentos del Desarrollo Humano Sostenible, con la particularidad de que hace cinco (5) años la ONU en la Asamblea General aprobó la Agenda 2030, los Objetivos del Desarrollo Sostenible (ODS). De esta manera la UVM ha venido contribuyendo al conocimiento de esta estrategia de desarrollo que busca el bienestar de la humanidad y de cada una de sus comunidades locales.

Luego de la instalación por parte del rector Prof. Héctor Barazarte, el geógrafo Argenis Camacho presenta la primera ponencia, con el resumen del trabajo de investigación que realizaron los estudiantes de segundo año de Derecho en la cátedra de Desarrollo Humano Sustentable, en 29 comunidades donde viven esos jóvenes. Allí se realizaron entrevistas, análisis documentales y se aplicaron las encuestas diseñadas para medir el grado de conocimiento de los ODS en esas comunidades, y evaluaron el Objetivo N° 11 “Ciudades y Comunidades Sostenibles”.

La segunda ponencia titulada “Trujillo y los Objetivos del Desarrollo Sostenible” el abogado Marcos Guerrero presenta una brillante síntesis de las ponencias realizadas en el marco del Foro realizado por los

estudiantes de Desarrollo Humano Sostenible, de la Maestría en Gerencia Pública, donde se presentaron una serie de reflexiones sobre estos objetivos y sus oportunidades para el estado Trujillo. Se cierra el ciclo de ponencias con la presentación por parte del Lic. Francisco Rangel de la síntesis de las intervenciones realizadas en el Foro anteriormente señalado.

Luego continúan las Jornadas para dar cabida a la intervención de los participantes de la maestría y de los inscritos en las Jornadas, para luego dar oportunidad de dar respuestas a las distintas preguntas y reflexiones. Y cierra las XXIII JDHS el mensaje de la vicerrectora Dra. Ana Linares.

Primera Ponencia: “Evaluación del Objetivo de Desarrollo Sostenible 11: Ciudades y Comunidades Sostenibles en Diversas Localidades del estado Trujillo”. Geog. Argenis Camacho.

Por medio de la presente ponencia los participantes en las XXIII Jornadas de Desarrollo Humano Sostenible, denominada este año: “Los Objetivos de Desarrollo Sostenible: una oportunidad para Trujillo”, darán a conocer un breve resumen de los informes que presentaron un grupo de estudiantes del segundo año de Derecho, que en diversas localidades del estado Trujillo evaluaron el grado de conocimiento de los ODS y el avance del cumplimiento del ODS 11 “Ciudades y comunidades sostenibles”. Inicialmente la idea era realizar este trabajo en la ciudad de Valera como un aporte de la Universidad en su

bicentenario, pero por razones ya conocidas, fueron trasladadas a las comunidades donde residen estos estudiantes.

Esta iniciativa puede dar cabida a que se involucren varios grupos de actores que tengan diferentes métodos para planificar de manera efectiva las formas de crear comunidades sostenibles, como el gobierno nacional, estatal o local y organizaciones de la sociedad civil, académicos y otras organizaciones, pero sobre todos los habitantes de cada comunidad en concreto. La idea es el consenso de un grupo de personas que se reúnan para organizarse en un intento de satisfacer las necesidades básicas de la comunidad, sin poner en peligro el ecosistema.

En consecuencia, pueden surgir programas de comunidades verdes que proporcionen a las comunidades un conjunto de herramientas para ayudarles a alcanzar objetivos sostenibles, como desarrollar evaluaciones comunitarias de sus condiciones actuales, establecer planes de acción sobre qué programas e iniciativas ayudarían a la comunidad.

Se realizaron evaluaciones en las comunidades siguientes:

No.	NOMBRE DE LA COMUNIDAD	PARTICIPANTES
01	Urb. José Humberto Contreras (Morón) parroquia Mercedes Díaz, municipio Valera.	Mayra Narváez
02	La Mesa de Esnujaque, parroquia La Mesa, municipio Urdaneta.	Estefany Buitrago
03	Sabana de Mendoza.	María G. Valero A.

04	Sector Cubita, parroquia Campo Alegre del municipio San Rafael de Carvajal.	Brayan Quintero , Ricardo Rubio
05	Comunidad. "Las Araujas, Calle San José" parroquia Matriz, municipio Trujillo.	Rosa Terán Mariand Flores
06	Sector La Haciendita- parroquia Juan Ignacio Montilla. municipio Valera.	González de Bastidas Marleny, Cardozo Gelvis Clarisbel, Fernández Michel Paola, Hernández Naudy,
07	Sector San Luis, Valera.	Leidy Graterol
08	Urbanización Mirabel, sector Plata 1, parroquia Juan Ignacio Montilla, Valera.	Anaella Díaz Delgado. Eliana Uzcategui Castellanos.
09	Parroquia La Quebrada Grande, municipio Urdaneta.	Hilmar Montilla A. Karina Rangel
10	La Arboleda, municipio San Rafael de Carvajal".	Tony Carangelo, Valentino Dipietrantonio, Carlos Méndez, Ruth Suarez y Yennifer Valero
11	Monte Carmelo, parroquia Monte Carmelo, municipio Monte Carmelo.	Mariangel Fernández
12	Escuque, municipio Escuque.	Lorena Molina
13	Sector Helimene Fonseca, Mene Grande, parroquia: Pueblo nuevo, municipio: Baralt estado Zulia.	Sachareth Torres
14	San Genaro, parroquia Carvajal, municipio San Rafael de Carvajal.	Karla Matos
15	Pampanito, parroquia Pampanito, municipio Pampanito.	Julio César Gámez.
16	La Cejita, parroquia Antonio Nicolás Briceño, municipio San Rafael de Carvajal.	Gineska Rondón
17	El Cenizo, municipio Miranda.	Frankelis Rondón
18	San Genaro, Carvajal.	María G. Infante H.
19	Parroquia Tuñame, municipio Urdaneta.	Alexmar P. Ramírez Z.
20	Urbanización Villa Hermosa, Sector Los Ríos, municipio Pampanito.	Sofía Lorent García Méndez
21	La Mesa de Esnujaque, municipio Urdaneta.	Isabella G. MatheuS A.

22	Sector Santo Domingo, parroquia Mercedes Díaz, municipio Valera.	Frangregori Perdomo
23	Parroquia La Concepción, municipio Carache.	Luz C. Delgado Luis M. Vetencourt
24	Comunidad de Montero, parroquia Jajó, municipio Urdaneta.	Esleini Araujo
26	Sabana Grande, parroquia Sabana Grande, municipio Bolívar.	Omar de J. Padilla M.
27	Comunidad de Estibandá, Parroquia Santiago, Municipio Urdaneta.	Melani C. Rondón C.
28	“Tostós comunidad sostenible, municipio Boconó, estado Trujillo”.	María V. Cañizalez M.
29	“Comunidad de la Beatriz, municipio Valera, estado Trujillo”.	Miriammy Colmenares.

A todas estas comunidades se les realizó una encuesta centrada en percibir si las comunidades conocían los ODS, y si se cumplían las distintas metas del ODS 11: el acceso de todas las personas a viviendas y servicios básicos adecuados, seguros y asequibles, si están mejorando los barrios marginales, si tienen acceso a sistemas de transporte seguros, asequibles y sostenibles para todos, si se incrementa la capacidad para la planificación y la gestión participativas, integradas y sostenibles de la comunidad, si se está avanzando en la protección del patrimonio cultural y natural de esta comunidad, si se está mejorando la cantidad y la calidad del agua, si se está avanzando en el tema de la basura y su gestión en la comunidad, si se está avanzando en el acceso universal a zonas verdes y espacios públicos seguros, inclusivos y accesibles, en particular para las mujeres y los niños, las personas de edad y las personas con discapacidad, si se está avanzando en la protección y cuidado de la naturaleza, si se está

avanzando en la protección de los ríos y corrientes de agua, en fin si la comunidad está mejorando.

Una vez aplicadas y analizadas las diferentes encuestas se llegó como conclusión que en promedio el 92 % de la población desconoce los ODS. La sensación en las diferentes metas del ODS 11 es que en todas se está retrocediendo. Esas comunidades del estado Trujillo carecen de educación de calidad, centros de salud adecuados, transporte público accesible, recogida de basuras, seguridad y buena calidad del aire, entre otros aspectos. Es decir, aquello que es indispensable para su supervivencia. No existe una renovación del espacio público seguro, inclusivo y accesible que es fundamental, esto implica adaptación de calles, plazas, parques y del espacio urbano en general. En todas existen algunas iniciativas muy limitadas por mejorar la comunidad, sin embargo, se encuentran en una situación realmente difícil.

Aunque los resultados del estudio no son esperanzadores, debemos preguntarnos ¿Qué puedo hacer para cambiar esto? ¿Cómo ayudar a lograr este objetivo? La ONU a través de algunas instituciones nos recomiendan:

- Participar activamente en la gobernanza y la gestión de tu localidad.
- Tomar nota de lo que funciona y de lo que no funciona en tu comunidad y actuar en consecuencia.
- Luchar por el tipo de ciudad que, a tu juicio, necesitas.

- Desarrollar una visión de futuro para tu edificio, calle o urbanización y actuar conforme a la misma. ¿Hay suficientes puestos de trabajo? ¿Puedes ir a dar un paseo por la noche con tu familia? ¿Pueden tus hijos ir caminando a la escuela? ¿Cómo son los espacios públicos?

Cuanto mejores sean las condiciones que crees en tu comunidad, mayor será el efecto sobre la calidad de vida.

Segunda Ponencia: “Trujillo y los Objetivos del Desarrollo sostenible”. Abg. Marcos Guerrero.

Buenos días. Gracias a la Universidad Valle del Momboy y al profesor Francisco González Cruz, Director del Centro De Desarrollo Humano Sustentable, por otorgarnos el privilegio de participar como ponente, en representación de los maestrantes de Gerencia Pública de ésta Universidad, y así de exteriorizar de una manera sintetizada los aportes que con reciente anterioridad se ofrecieron en un foro chat relacionado a Trujillo y los Objetivos del Desarrollo Sostenible¹.

¹ EQUIPOS DEL FORO CHAT: EL ESTADO TRUJILLO Y LOS OBJETIVOS DEL DESARROLLO SOSTENIBLE

1. Ponentes: Argenis Camacho, José Ignacio Díaz, Jair González, Dulce Salinas y Trino Godoy. 2. Moderadores: Hecney Ramírez, Daniel Pérez y Francisco Rangel. 3. Conclusiones: José Enrique Aragón, Rosmary Simancas, Katiuska Ardiles y Domitila Peña. 4. Redactores: Marcos Guerrero, Hugo Torres, Leonardo Durán, Carlos Rivas y Yaimary González. Profesor de la Cátedra Desarrollo Humano Sostenible: Francisco González Cruz

La Agenda 2030 la conforman los 17 ODS, las 169 metas y los 231 indicadores, aprobados en septiembre de 2015 por la ONU, cuya función primordial es:

1. Poner fin a la pobreza.
2. Combatir la desigualdad y la injusticia.
3. Solventar lo del cambio climático.

Los ODS son: Universales, individuales, integrales, civilizatorios y transformadores. La pregunta necesaria es ¿Cómo alcanzar los objetivos? Pues para alcanzarlos necesitamos:

1. Unión.
2. Voluntad Política.
3. Acciones Individuales; a través de incentivo de la economía humana, acuerdos entre países y cambio de conciencia.

Para lograr un mundo sostenible necesariamente deben confluir Estado y Sociedad Civil. La aplicación de los ODS está afectada por el desconocimiento, la falta de datos y clarificación de los objetivos y metas para su implementación.

Los gobiernos locales (estadales y municipales) deben involucrarse con los ODS, asumir un rol activo, los Consejos Locales de Planificación Pública (CLPP), el Consejo Estatal de Planificación y Coordinación, Gobernador, Alcaldes, Consejos Legislativos, Concejos Municipales, comunidades organizadas, Sociedad Civil, todos debemos participar, para primero dar a conocer los ODS y segundo comenzar a aplicarlos a través de los presupuestos públicos, establecer metas y medirlos con

los indicadores. Ya la Agenda 2030, tiene cómo aplicarlos, cuáles son las metas y cómo medirlos, todo eso aprovecharlo en lo local. Todos en el estado Trujillo, líderes políticos, de cualquier tolda, Sociedad Civil y autoridades concertar sobre la aplicación de los ODS en esta localidad. Que los pocos o muchos recursos se re direccionen en base a los ODS, fijarnos metas y medirlas, y que la medición sirva de retroalimentación para avanzar. Hacer todo en base a los ODS.

Los ODS deben convertirse en el lenguaje universal. Todos tenemos que hablar ese lenguaje, los pequeños, los grandes, los jóvenes, los ancianos, los profesionales, los que no lo son, mujeres, hombres, los ricos, los pobres, todos debemos hablar el lenguaje de los ODS.

La Agenda 2030 se divide en 5 áreas: Personas, Planeta, Prosperidad, Paz y Alianza.

- a. Personas, reúne los ODS 1, 2, 3, 4 y 5, persiguen poner fin a la pobreza y al hambre y garantizar la dignidad humana y la igualdad.
- b. Planeta: congrega los objetivos 6, 12, 13, 14, y 15, buscan proteger los recursos naturales del planeta y el clima, por ser éstos garantía de generaciones futuras.
- c. Prosperidad: abarca los ODS 7, 8, 9, 10, y 11, su fin es asegurar vidas prósperas y satisfactorias en armonía con la naturaleza.
- d. Paz: un solo ODS, el 16, y tiene por meta promover la paz, la justicia y las sociedades inclusivas.

e. Alianzas: también un solo ODS, el 17, que es promover una sólida alianza global que debe comenzar por lo local para llegar a lo global.

El desenlace primordial de los ODS es que todos debemos participar y conocerlos. El slogan debe ser: Trujillo, los ODS!!! ¡¡¡No nos quedemos atrás!!!

Situación de los ODS en el mundo, en Venezuela y en lo local.

El informe de septiembre de 2020, presentado en la Cumbre anual de los ODS concluye que: Los esfuerzos de los países miembros son insuficientes y se requiere voluntad política que permita los cambios en los sistemas: financieros, económicos y políticos para garantizar los DDHH de las generaciones actuales y futuras. Con la pandemia COVID-19 ha empeorado el panorama, la población más vulnerable ha sido la más perjudicada sin acceso a atención sanitaria de calidad.

En Venezuela.

Existe total opacidad con relación al avance de los ODS, no hay datos reales ni cifras públicas dadas por el Estado.

En virtud de ello la Sociedad Civil, a través de SINERGIA, elaboró un informe denominado “La Tormenta Perfecta”, donde indican:

- ✓ La Agenda 2030 no es prioridad del gobierno.

- ✓ En el país existe crisis humanitaria, 96% de los hogares en situación de pobreza y 79,3 % en pobreza extrema según ENCOVI, encuesta realizada por tres renombradas universidades.
- ✓ La diáspora supera 5 millones de venezolanos dispersos por el mundo.
- ✓ Destrucción de la principal industria del país, la Industria Petrolera.
- ✓ Crisis en los servicios públicos.
- ✓ Hiperinflación.
- ✓ Desmantelamiento de la institucionalidad democrática.

En lo últimos tiempos se ha observado un alto grado de violencia armada e inseguridad, con consecuencias nefastas para el desarrollo. Delitos graves, violencia sexual, explotación, tráfico de blancas, tráfico de estupefacientes, tortura, delitos contra la propiedad, fenómenos característicos de vinculación positiva, con países donde no existe Estado de Derecho. Con esta realidad figuramos dentro de los últimos con respecto a los demás países firmantes del acuerdo.

Realidad en el estado Trujillo.

Las autoridades gubernamentales del estado no hablan absolutamente nada de los ODS, ni autoridades estatales ni municipales, parecieran desconocer los ODS. En estas tierras no se escucha absolutamente nada, y ojalá esté equivocado, pero a la única institución que en 23 Jornadas anuales habla de los ODS, antes de los Objetivos del Milenio (ODM), aquí en Trujillo, es la UVM, y siempre con el reto de seguir

haciéndolo, con González Cruz trabajando desde el aula, desde la Sociedad Civil y organizando estas Jornadas, aupando los ODS.

El resto de la Sociedad Civil, debe asumir un rol más proactivo con relación a los ODS, ya la Universidad Valle del Momboy, como parte de ella, comenzará próximamente un Doctorado sobre el Desarrollo Humano Sostenible, a los fines de preparar los talentos humanos competentes en la materia del Desarrollo humano Sostenible.

Los ODS tienen por fin:

1. Poner fin a la pobreza.
2. Combatir la desigualdad y la injusticia.
3. Solventar lo del cambio climático, buscan reducir la violencia al emplazar a trabajar gobiernos y comunidades para hallar soluciones duraderas a los conflictos e inseguridad y esto se logra fortaleciendo el Estado de Derecho y la promoción y defensa de los DDHH.

Se debe reducir el flujo de armas ilícitas y la consolidación de la participación de los países en desarrollo en las instituciones de gobernabilidad mundial.

Los ODS se logran con el compromiso decidido a favor de las alianzas mundiales y de la cooperación.

Los conflictos y desastres naturales demandan mayores recursos; se debe mejorar el acceso a la tecnología y al conocimiento; estimular el

crecimiento y el intercambio comercial; mejorar la cooperación norte – Sur y Sur –Sur; promover el comercio internacional.

Para finalizar debo hacerlo con dos citas relacionadas con el desarrollo sostenible, una local del profesor González Cruz y otra global de Mahatma Gandhi, donde afirman:

Francisco González Cruz.

“El grado de desarrollo humano sostenible de un lugar depende en gran parte de su propio esfuerzo. Por muy grande que sean las sobre-condicionantes externas siempre un lugar será mejor si sus habitantes son solidarios, existe una comunidad organizada, se dan relaciones armoniosas y los sistemas conversacionales son proactivos. Con una clara identidad local, una visión compartida de su razón de ser y alta densidad de capital social, un lugar se labra su propio bienestar”. (González Cruz, 2013).

Gandhi.

“Hay suficiente en el mundo para cubrir las necesidades de todos los hombres, pero no para satisfacer su codicia”. (Gandhi).

Tercera Ponencia: “Aspectos relevantes de los ODS en el estado Trujillo”. Lic. Francisco Rangel.

Esta ponencia recoge la síntesis de las más de 200 personas que se inscribieron en el Chat, muchas de las cuales formularon sus preguntas, comentarios y propuestas.

Los ODS se adoptaron por todos los Estados miembros de la Organización de las Naciones Unidas en el año 2015, como un llamado universal para poner fin a la pobreza, proteger al planeta y garantizar que todas las personas gocen de paz y prosperidad en el año 2030, los 17 ODS están integrados ya que reconoce que la intervención en un área afectará los resultados de otras, y que el desarrollo debe equilibrar la sostenibilidad, medioambiente, economía y sociedad.

Existen 17 ODS los cuales van desde objetivo que trata el tema de la pobreza, el hambre, la vida, la salud, la educación, hasta abordar temas importantes como la desigualdad entre género y revitalizar las alianzas mundiales para el desarrollo sostenible.

Todos los organismos a nivel mundial que trabajan directa o indirectamente con la ONU están comprometidos con la correcta implementación de los ODS, y de esta manera promover, supervisar y medir los avances del mismo. Entre algunos de estos organismos se encuentran el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo, el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia, la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados, el programa de Naciones Unidas para el Medioambiente, el Fondo de Poblaciones de Naciones Unidas, el Programa Mundial de Alimentos, la Oficina de

Naciones Unidas contra la Droga y el Delito, la Universidad de Naciones Unidas, el Banco Mundial, el Fondo Monetario Internacional y la Organización Mundial de la Salud, todos trabajando de forma interrelacionada para lograr el fin del cumplimiento de los ODS y por ende cumplir la Agenda 2030.

Venezuela como Estado miembro de las Naciones Unidas para el cumplimiento de los ODS, reconoce el mandato mundial referente a estos objetivos, por lo cual implementa dentro de su política interna estrategias orientadas al cumplimiento de ellos, tal es el caso que en el Plan de Desarrollo de la Patria 2013 – 2019, el Plan de Desarrollo Nacional y el Plan Pobreza Cero para el año 2019, implementa lineamientos orientados al cumplimiento de los ODS, sin embargo, un estudio realizado por la Sociedad Civil SINERGIA revela que, en todos los objetivos y sus metas medidos en los informes de seguimiento Venezuela ha retrocedido. En los 12 de los 17 ODS que pueden tener algunos indicadores, son vulnerables en el país e indica que muy posiblemente Venezuela no podría cumplir tal compromiso, recomendando que se cumpliría si realiza una seria ajustes necesarios dentro de su política, dentro de las cuales tenemos: un cambio de gobierno, el cumplimiento de la constitución y las leyes, el establecimiento definitivos de los ODS dentro de la política pública, recuperar la credibilidad internacional, establecer la intención de lograr los ODS, colaborar con aquellos países que trabajan por conseguir los ODS, y movilizar recursos financieros dirigidos a la concepción de la Agenda 2030.

En el estado Trujillo los ODS son de poco interés por parte del gobierno regional y un tanto desconocido por sus habitantes, situación que se pudo evidenciar en el Foro Chat llevado a cabo el pasado 09 de octubre del 2020, por los participantes de la maestría en Gerencia Pública de la UVM. En el desarrollo de dicha actividad se presentaron inquietudes de los maestrantes y del público en general en cuanto a conocer cuáles son las consecuencias negativas que conlleva el incumplimiento de la implementación de los ODS, ya sea para la comunidad, el medioambiente y para el ser humano en sí, presentándose una serie de interrogantes interesantes que da a entender la necesidad de enfocarnos en conocer más sobre los mismos. Una de esas interrogantes fue la realizada por la Dra. Ramírez la cual estuvo dirigida a saber ¿Cuáles serían las acciones prácticas que se pueden realizar en las escuelas para empezar a educar a los niños y adolescentes y enseñarles desde la edad temprana a visualizar significativamente los ODS y puedan internalizar su importancia en beneficio de la humanidad?, otra interrogante importante que se presentó ¿Cómo alcanzar el bienestar en el mundo con la pobreza, hambre, desempleo y con desigualdad?, ¿Cómo pensar un equilibrio social sin instituciones sólidas, sin educación de calidad?.

En función a esto, como ponentes dimos recomendaciones: primero a nosotros mismos para asumir el compromiso de actuar. Luego a los ciudadanos para que se conviertan en miembros activos multiplicadores de la información, comenzando por educar a sus familiares y a su círculo

social para que sepan la incidencia negativa que tiene el no trabajar en él, y la consecuencia que conlleva para la sociedad y el medioambiente; a las empresas regionales para que promuevan el desarrollo sostenible a través de sus inversiones, a las instituciones públicas para que prioricen proyectos verdaderamente factibles en cuanto a la aplicación de los ODS, a las Universidades ya que su papel es clave para la implementación de la Agenda 2030 y la consecución de las metas englobadas en los 17 ODS, y a los legisladores para que promulguen leyes en pro de la obligatoriedad de aplicar los ODS por parte de todos los sujetos intervinientes en la vida económica, social, y educativa de la región.

Conclusiones:

Conclusión ponencia 1. Katuska Ardiles: Conclusión de la ponencia “Evaluación del Objetivo de Desarrollo Humano Sostenible N° 11: Ciudades y comunidades sostenibles en diversas localidades del estado Trujillo”

El objetivo de desarrollo humano sostenible N°11 pretende alcanzar que las ciudades y los asentamientos humanos sean inclusivos, seguros, resilientes y sostenibles. Este objetivo tiene una gran importancia porque, aunque las ciudades representen un 3% de la superficie terrestre, acaparan entre un 60% y un 80% de consumo de energía, son responsables del 75% de las emisiones de carbono, además, que más de la mitad de la humanidad vive en ciudades y se avizora que la proporción seguirá creciendo. Por lo tanto, conseguir que las ciudades

sean sostenibles es mejorar la calidad de vida de más de la mitad de la población y esto sin poner en riesgo los recursos, es decir, en una ciudad sostenible se vela también por el bienestar de la humanidad futura y por la justicia social.

Por estos innumerables beneficios, la Universidad Valle del Momboy a través de un despliegue de los estudiantes de derecho antes mencionados por el profesor Camacho, sobre las distintas localidades del estado Trujillo donde residen y a través de una herramienta que permitió medir los avances del cumplimiento de este ODS, se pudo constatar que dichas localidades no presenta iniciativas para ser una comunidad sostenible, principalmente porque las personas que ahí residen no tienen acceso a recursos públicos básicos: educación de calidad, centros de salud adecuados, transporte público, recogida de desechos, seguridad, buena calidad de aire, entre otros.

Aunque los resultados del estudio no son esperanzadores, debemos preguntarnos ¿Qué puedo hacer para cambiar esto? ¿Cómo ayudar a lograr este objetivo? La ONU a través de algunas instituciones nos recomiendan:

- Participar activamente en la gobernanza y la gestión de tu ciudad.
- Tomar nota de lo que funciona y de lo que no funciona en tu comunidad.
- Luchar por el tipo de ciudad que, a tu juicio, necesitas.
- Desarrollar una visión de futuro para tu edificio, calle o urbanización y actuar conforme a la misma. ¿Hay suficientes puestos de trabajo? ¿Puedes ir a dar un paseo por la noche con tu familia?

¿Pueden tus hijos ir caminando a la escuela? ¿Cómo son los espacios públicos?

Cuanto mejores sean las condiciones que crees en tu comunidad, mayor será el efecto sobre la calidad de vida.

Conclusiones ponencia 2. Trino Godoy: Lograr alcanzar las metas de los ODS requiere el compromiso y la participación activa de tres órdenes de gobierno: la Administración Pública, encargado de establecer las estructuras básicas y comunes; el sector privado, que juega un papel decisivo en la implementación de la Agenda 2030; y la sociedad civil, la suma de las acciones de todas las personas favorecerá el cambio para legar un futuro próspero a las siguientes generaciones.

En nuestro estado Trujillo, la estrategia debe ir ligada a abordar una serie de necesidades sociales, como la educación, la salud, la protección social, el empleo y el medioambiente. Para lograrlo, debemos adoptar los ODS como propios. Y cada uno sería el encargado del seguimiento y evaluación de sus progresos en el cumplimiento de los objetivos.

Crear conciencia por medio de la divulgación de los ODS es fundamental, luchamos contra un monstruo silente... La ignorancia.... Ganar seguidores a esta causa es primordial para lograr los objetivos propuestos, mucho podemos hacer, debemos accionar desde ya, desde nuestros hogares en la formación de nuestros hijos.

Desde esta tribuna hago un llamado a la Administración Pública, al sector privado y a la sociedad civil, no es tiempo de señalar quien no ha

hecho, es tiempo de ser parte de la solución, ¡no del problema...
Accionemos!!!

Es sencillo, mira a tu alrededor, encuentra desafíos y problemáticas, determina con cuál o cuáles Objetivos de Desarrollo Sostenible se relacionan tus actividades y mantén el ánimo, cuénten a todo quien puedan sobre los ODS y definan los próximos pasos para seguir contribuyendo con los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

Conclusiones ponencia 3. Rosmary Simancas

Los Objetivos de Desarrollo Sostenible, también conocidos como Objetivos Mundiales, se adoptaron por todos los Estados Miembros en 2015 como un llamado universal para poner fin a la pobreza, proteger el planeta y garantizar que todas las personas gocen de paz y prosperidad para el año 2030.

Los 17 ODS están integrados, ya que reconocen que las intervenciones en un área afectarán los resultados de otras y que el desarrollo debe equilibrar la sostenibilidad medio ambiental, económica y social.

Siguiendo la promesa de no dejar a nadie atrás, los países se han comprometido a acelerar el progreso para aquellos más atrasados. Es por esto que los ODS han sido diseñados para traer al mundo varios “ceros” que cambien la vida, lo que incluye pobreza cero, hambre cero, SIDA cero y discriminación cero contra las mujeres y niñas.

Todo el mundo es necesario para alcanzar estos objetivos ambiciosos. Se necesita la creatividad, el conocimiento, la tecnología y los recursos financieros de toda la sociedad para conseguir los ODS en cada contexto.

Venezuela es uno de los 193 países incluidos en el proyecto. Todos tienen la responsabilidad de adecuar sus políticas públicas a los Objetivos de Desarrollo Sostenible dentro de sus posibilidades. Cada país debe trabajar desde su realidad económica, política y social. A diferencia de la Agenda del Milenio, la Agenda 2030 promueve tanto el trabajo de los países desarrollados como el de aquellos en vías de desarrollo.

Además, según recomendaciones de la ONU, se debe unir esfuerzos de los gobiernos colaboradores, las industrias, las empresas y la sociedad civil. Todos deben participar en el cumplimiento de los objetivos y de las metas para lograr la transformación sustentable para el 2030, la estabilidad económica, social y ambiental.